
H. CONSEJO UNIVERSITARIO. 
ACTA NUMERO DOSCIENTOS 
SESENTA Y CINCO. 

---En la Ciudad de Hermosillo, Sonora, siendo las diecinueve 
horas del d:!a. quince de enero de mil novecientos setenta y --

• uno, se reunieron los integrantes del H. Consej6 Universita-
in. ,uu, ua 11M1111•'º8rio para celebrar eesi6n extraordinaria. de acuerdo con el e i-

HIIM MI 11101,0H!\ ' 
ta.torio -correspondiente. Habiendo treinta y nueve consejeros, 
que integraban qu6rum legal, el Doctor Federico Sotel o Ortiz , .. 
Rector de la Universidad de Sonora, declaró legalmente const:i. 
tu!da la aesi6n, despu~s de constatar la mayoría mencionada= 
pasando lista de asistencia.. En segundo lugar se pas6 a la -
discuai6n del acta de le sasi6n anterior, habiendo sido apro
bada por unanimidad. Como siguiente punto de la Orden del Día 
se someti6 a 113 asa.mblea el problema relativo .al grupo noctur 
no de la Escuela Prepe~atorie de N~vojoa, dependiente de la -
Universidad de Sonorá.. A este ri~specto el señor Rector explicó 
someramente los antecedentes del caso, consistentes en que un 
grupo de personas de Navojoa había. solicitado que se les pre!! 
tara el servicio de educaci6n media superior, para el presen
te ciclo escolar, en horas extraordinarias, por no poder asi¡ 
tir a 101, cursos normales que imparte la Escuela Prepa.ratóris 
de Navojoa, comprometiéndose cada uno de los interesados a -
cubrir un.a cuota especial de setecientos cincuenta pesos por 
persona, y a lograr la ayuda econ6mica del Club de Leones de 
Navojoa, para el sostenimiento de loa gastos que causa la --
apertura de un grupo nocturno. Que como el Patronato había -
aceptado ~resupuesialmente la carga de dicho grupo, quedaba-, 
ror establecer las condi.cion~s nrecisa.s sobre las cuales debe 
ría segulr funcionando, toda vez que no debiera pGnsarse ni =1 
en la subsistencia automática del grupo extraordinario que se 
menciona, ni en la creaci6n tambiln automAtica de otro primer! 
grupo nocturno el afio entrante, ya que todo ello implicaria -
la modificaci5n acad,mica, administrativa y presupu¿stal de -
la Escuela de Navojoa, que debería ser objeto de acuerdos es
peciales por parte del Conse,jo Uni.versi tario, y no resol verse 
mediante stmplee acuerdos del Patronato. El señor Doctor Igna 
cio Aello encomi6 la actitud de los j6venes de Navojoa al coi 
prometerse a colaborar econ6micamente para sus propios estu~~ 
dios. El sefior Doctor Sergio Segura Alatorre, Director de la 
Escuela Preparatoria de Navojoa, :4d?irti6 que los alumnos in 
teresados eri recibir el servicio de la educaci6n Preparatorii 
en Navojoa, en las cirQunstancias extraordinarias que semen
cionan, est~n dispuestos a aceptar las condiciones que esta-
blezaa la mAxima autoridad universitaria. El sefior Licenciado 
Hugo Andr~s Araujo, maestro de medio tiempo de la misma Prepa 
ratoria, señalaba la conveniencia. de que se condicionase el= 
acuerdo a que cada afio se proponga la subsistencia de ese gru 
po, para que sea objeto de acuerdo especial. Fueron puestas a 

. la consideración de la Asamblea las' oi:guien'tes condj_ci.on.es p~ 
ra aprobar la solicitud que se cuestione: Se aprueba la crea
ci6n aceptando las condiciones propuestas por los interesados 
integrantes del grupo nocturno de la Escuela Preparatoria de 
Navojoa, sobre la.s siguientes bases: a.) El grupo funciQn81.rá. -
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. a cargo de la Universidad de Sonora siempre y cuando los i!! 
teresa-dos cubran 1a cuota a que se obligan en la solicitud 
sin que esta aprobaci6n implique la subsistencia autom6tica 
del mismo grupo en el año entrante. b) El funci.onamiento de 
un segundo afio de enseiianza para este grupo quedar¡ condi--
cionado a que los interesados cumplan con las obligaciones 
contraídas al solicitar la prestaci6n de enseaanza universi 
taria .. e) En tales condiciones, en caso de subsistir el ánI 
modelos interesados para seguir estudiando, en el siguieg 
te afio deberán elevar una nueva instancia a este H. Consejo 
Universitario presentando las condi.ciones en que desearían 
recibir su ensefianza, para que sea de nuevo el mencionado -
Consejo quien decida si se aprueba la creaci6n del grupoª! 
pecial, y las condicion~s sobre las que funcionaría dicho -
grupo. En los t,rminoe anteriores, y sobre las bases aludi
das, se aprob6 por unanimidad la creaci6n y el funcionamieQ 
to del grupo nocturno del primer año en la Escuela Prepara
tori.a de la Universidad an Na.voeioa. Como cuarto punto de le. 
Orden del Día se pes6 al estudio del proyecto de re~lamento 
para la obtenci6n del título profesional en la Escuela de -
Ciencias Q,uím:i.cas de la. Universidad de Sonora. Sobre la ba
ae de que todos los miembros del Consejo estaban informados 
y tenian conocimiento de los t~rminos del pro:y'ecto m~ncion-ª 
do, se abrió de inmediato e1 -d1.álogo, h.abi~ndolo ini.ciado -
el sefior Profesor Gabriel SAnchez de la Vega, quien manife! 
t6 que era muy loable la agilizaci.ón en la forma de obtener 
el título profesional en el proyebto; objet6 el hecho de -
que las cuatro opciones que equiparasen para todos los efef 
tos legales, toda vez que las opciones tercera y cuarta co
rrespondientes a estudios a nivel de graduados y a trabajos 
de in.vestiga.c:Lón científica, no requieren la e.cuciocidad de 
la elaboración de una t~sis TH'ofesional, y entonces dichas 
opciones deber!a.n condicionarse para que solo pudieran apr_2. 
vecharlas aguellos estud.iant,3s con un promedio general d.e -
ochenta como mínimo, para evitar que estudiantes fósi.les se 
nprovechasen de esas al tern q ti vas. El mismo mqestro Sánc hez, 
de la Veg~ aludi6 a que nara la obtenci6n de mencionPs hono 
rfficas tampoco deben se~ equiparables las cuatro opcion~s: 
y que en los casos de la tercera y cuarta opci6n ya mencio
nadas, solo podrian otorgarse menci6n honorifica mediante -
un jurado especiale Sefial6 tambi,n el representante maestro 
de la Escuela Preparatoria de Magdalena que el proyecto era 
omiso en cuanto a que no existía la posibilidad de que el -
alumlo cambiase de opci6n en un momento dado. En uso de la 
palabra el sefior Ingeniero Juan Fernández manifest6 que no 
se debía limitar la opci6n de graduantes a una calificaci6n 
que es discutible. El esfuerzo para obtener una macstr{a es 
equiparable al esfuerzo de h~cer unB t~sis que a veces no -
pasa de ser una reproducci6n de pensamiento ajeno que no im 
pli.ca ninguna a.porta.ci6n personal <iel pasante~ Por otra --= 

~ 
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parte, las materias que cu.brirAn el estudio a nivel avanza 
do, serán propuestas previamente al Consejo T~cnico, quieñ 

• serA el que clasifique la idoneidad del curso, que no que
dará i capricho del pasante interesado. El mismo maestro -
Fernlndez manifest6 que por lo que respecta a la cuarta OR 
ci6n, tanto el tema escogido para la inv~sti¡;aci6n, como Ja. 
calidad del trabajo desarrollado, también quadarA bajo la 
clasificaci6n del Consejo Técnico. El Director de la Escu~ 
la de Irigenier!a manifest6 que no estaba de acuerdo con -
las objeciones hechas por el señor S!nchez de la. Vega en -
cuanto a la exigencia de un mínimo de calificaci6n, ya que 
Einstein alguna vez fu~ reprobado, lo que nos demuestra -
que no es el número calificativo un criterio racional para 
calificar las aptitudes o el aprovechamiento de una perso
na. En uso de la pal.abra el maestro Gabriel Sánchez de la 
Vega insistió en que si existen di.ferenci.e~ entre las op-
ciones reglamentadas en el proyecto materia de discusi6n, 
y que s1 estima conveniente que las opciones tercera y --
cuarta ee consideren mediante el establecimiento de un pr2 
medio m:f.nimo de ochenta, por e(iamplo, para que se tenga di! 
recho a resolverse por esas dos alt~rnatlvas. En uso de la 
palabra el señor Ingeniero Fernando Orozco Ferreyra, Direc 
tor de la Escuela de Ciencias Químicas, manifestó que reaI 
mente no ha.y opcior1es c6modas. Qu.~ si bien es cterto que -
los trabajos de tésis deben ser serioé, ·, tambl,n es cier
to que las diversas opciones serán supervisadas en la. for
ma seflalada en el proyecto. Los estudios de graduados no -
serán seudo-maeetr1as como en otras Escuelas acontece. La 
investigaci6n no se permitirá a cualquier persona, si.no -
que previamente se someterá cada caso a la consideraci6n -
del consejo tAcnico, quien decidirá si aprueba o reprueba 
la al terna ti va. escogida. La. persona que pretenda optar por 
un trabajo de 1nvestigaci6n científica deberá presentar un 
plan de investigs.ci6n que .será rev:l.sado y discutido previa 
mente por el Consejo T~cnico. El profesor Orozco Ferreyra
señal6 los defectos del examen oral. tradicional e insisti6 
en que el espíritu que anim6 al Conse~o T,cnico de su Es-
cuela para apoyar la idea de crear diversas opciones, fu, 
sobre la base de facilitar a diversos intereses y vocacio
nes, la forma de obtener su grado acadAmico; pero sobre el 
supuesto de que todas las opci.ones serán supervisadas por 
el Consejo Ticnico, las comisionas especiales y los depar
tamentos acad~micos que juzgar6n la calidad de los traba-
jos que se presenten. Tambiln manifest6 el maestro Orozco 
Ferreyra que en cuanto a la mene .i6n honor{ fica que aola•-
mente podrá otorgarse por el departamento acadlmico corres 
t:on,J.iente y no por ninguna otra entidad o autoridad. El si 
nor Doctor Federico Sotelo Ortiz, Rector de la Universidad, 
manifest6 que en lo pers.onal estima que la calificaci6n nu 
m~rica s! cuenta y que el estudian.te que sistemáticamente
obtiene bajas calificaciones, es por alguna raz6n de defi
ciencia; que si bien es cierto que todos los exámenes son 
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deficientes, tambi~n es cierto que debe haber forzosa.mente 
alg6n sistema de evaluaci6n del aprovechamiento, y que por 
todo lo anterior cree que la calificación numérica sí es -
un dato que, sobre el supuesto de exámAnBs ,justos, revela -
el grado de aprovechamiento. De nuevo en uso de la palabra 
el profesor sánchez de la Ve~a manifestó gue en vista de lo 

u!:::':..~~~:~~fº trascendental del paso que hab:!a de darse al deo idi_r sobre 
el proyecto, t~da vez que podría ·generalizarse en otras es
cuelas la filosofía que inspira al proyecto, es co~veniente 
que se precisen en forma maa claras las diversas altarnati
vas, como lo dijo inicialmente. Encontrándose presente en -
la Asamblea el sefior Patricio Estevez, alumno de la Escuela 
de Ciencias ~uimicas, solicit6 expresar sus puntos de vista, 
y concedido que le fuf el uso de 1~ palabra, manifest6 que 
la reglamentaci6n cuestionada es específica para la Escuela 
de Ciencias Químicas; que s1. bien es cierto qua la estima-
ción n.um~rlca del aprovechamiento es aceptada en todo el -
mundo; tambi~n es cierto que es impugnado en todo el mundo. 

· Q,ue 1.a calificaci6n po·· guarismos crea la posibilidad que -
se califique la aptitud para memorizar, pero no califica rQ_ 
ciona.lmente el aprovechamiento obtenido; _que a veces las -
personas que obtienen de ochenta a cienes contestando de me 
~oria, no pueden pensar un problema complejo, porque es biin 
sabido que es distinto memorizar a razonar. Que el caso de 
la Escuela de Ciencias Químicas no tiene necesariamente por 
qu~ generalizarse, ya que si la comunidad acad~mica que in= 
tegra dicha Escuela est, preparada para aceptar loa cambios 
implícitos en al proyecto, quizá -0tras Escuelas todavía no 
puedan acoger dichos cambios. El Doctor Ignacio Aello mani
fest6 que deb!a subsistir la opci6n de inv~stigación sin 11 
mites '..:'Speciales, ya. que debe estimularse la 1.nvestigact6n 
científica tomando en cuenta la falta que hacen los investi 
gadores en nuestro paf.a. El señor Licenciado Hugo Andrés -~= 
Arau,jo de la Torre coment6 que el proyecto cuestionado pre
senta un.a modificaci6n no solo al establecer las alternati
vas sino el afectar a muchas deficiencias. ~1e el temor de 
que se pasen algunos casoe de estudiantes mediocres no jus
tifica la t,sis del mencionado Maestro SAnchez de la Vega. 
Que el fenómeno del error en la apreciac:t<Sn de exlimenes no 
justifica el establecimiento de u~a condici6n num~rica nara 
qptar por alguna de las alternativas. A propósito, manú:es
t6 el Licenciado Areujo de la Torre, que deben auspiciarse 
la soluci6n de los problemas de fondo. Si este ttpo de cam
bios es adoptado por las dem4s Escuelas, ello d8ber{a sar -
en cuanto a una filosofía general de cambio de las estructu 
ras actuales de la enseñanza universitaria. En uso de lepa 
labra el sefior C.P. Jes6s Astolfo Chavar!n Martínez manifei 
t6 que apoyaba la idea del reglamento, y que una alternati= 
va semejante se había ~stablecido en la Escuela de Contabi
lidad y Admin1straci6n, Por dltimo, el sefior Ingeniero Oroz 
co Ferreyra agreg6 que por lo que respecta al derecho del= 
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• graduante a cambiar de opci6n, se encuentra implícito en el 

reglam~nto, toda vez que mientras no se agote el tiempo den 
tro del cual pueda reoibirse un pasante, es obvio que puede 
escoger cualquier alternativa.. Sometido a votaci6n el dlct,!! 
men que aprueba en t~rminos generales el proyecto de regla-
mento para la Escuela de Ciencias Químicas, nuAve conseja-
ros votaron a favor de las enmiendas propuestas por el mae1 
tro s!nchez de la Vega, y treinta votaron a .favor de que se 
a.pruebe íntegramente el proyecto y su dictamen. Otra vez en 
uso de la palabra el señor Ingeniero Fernando Orozco Ferrez 
ra ma.nifest6 que el texto del artículo 20 del Reglamento d~ 
ber!a dé adiciona.rae con la frase de 11 0 de intensidad equi
valente, a juicio del consejo técnicon; puesta a considera
ci6n de la Asamblea la enmienda propuesta, se aprob6 por -
unanimidad. Pasando al siguiente punto de la Orden del D!a, 
se inform6 que la Comisión de Asuntos Académicos no habia -
dictaminado sobre la 1mpugnaci6n hecha a su dictamen ante-
rior en relaci6n con los alumnos Jorge Lebr6n Almada y Fau1 
to Córdova Ruiz, y que dicha Comisi6n hab!a solicitado un -
aplazamiento para informarse mejor y poder resolver la im-
pugnaci6n. El seüor Rector di6 cuenta a la Asamblea con los 
casos resueltos mediante dictamen de las comislones de Gra
dos y Revalidaci6n de Estudios y de Asuntos Académicos, ha
biendo sido aprobados dichos casos. Se rati.f'icarcn, en tales 
condiciones, las resoluciones dadas a los siguientés casos: 
De grados y revalida.ci6n de estudios.- Tito Arreola Muela, 
Francisco Fernand.o Ortiz Torres, ,Adolfo Castillo Mendivil, 
J·esús Maria Castillo Martínez, Alfredo L6pez Montaño, Agus
tín lendoza Moreno, Francisco Javier Mevans Cota, Jos§ Fel! 
zard.o Malina Ballesteros, Luis Enrique Ruiz Quiroz, Da.nlel 
Val Conde, Filiberto Monserrat Verduzco, Sergio Zazueta Ma,r 
tínez, Juan Ped.ro Baca Ramirez, Felipe Mendoza Youngj Fran
cisco Javier Ordaz Aguiar,. Arturo Ortiz Estardante, esús -
Manuel Ramírez Alvarado. Asuntos Acad6micoe: Manuel Romero 
M. 1 Efra1n Jaime Ge.reí.a, Sergio Octavio Campillo Orti.z. Tam, 
bi!n se puso a consideraci6n de la Asamblea el dictamen re
mitido por la Comisi6n de Grados y Reval1dac16n de Estudios 
acerca de la modificaci6n al plan de estudios de la Escuela 
de Economía, habi~ndose aprobado íntegramente los t~rminos 
del dictamen. En este momento el señor Licenciado Ram6n Fi
gueroa Rend6n, propuso que en la Escuela de Economía se in
tegrara el Consejo T~cnico con los elementos que actualmen
te cuenta como maestros, y dos alumnos, toda vez que en el 
primer año solo cuenta con cinco maestros de clases sueltas, 
habi~ndose aprobado por unanimidad la proposici6n del señor 
Licenciado Figueroa Rend6n, en atenci6n al caso peculiar de 
la Escuela de Economía de reciente creaci6n. Pasando al úl
timo punto de la Orden del Dia, lo primero que se trat6 en 
el cap!tulo· de Asuntos Generales fué lo concerniente a la -
propoaici6n hecha por el señor Doctor Federico Sotelo, Rec
tor de la Universidad, en el sentido de que el Bouleva:rd --
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• -Transy0rsal de be ría 1lamarse 11 Boulevard de la Universidad 11 , 

y a ese respecto mencion6 ejemplos de otras avenidas o Bou
levares que llevan el nombre de la Universidad. Complementé 
su proposici6n agregando que debería hacerse una campaaa pª 
raque todos los elementos de la comunidad universitaria --
firmaran apoyando eata idea, y para que los vecinos del 11? 
mado Boulevard Transversal, tambi,n manifestasen su opini6n 
acerca del cambio de nombre que se propone. PuP.sta a consi
deraci6n de la Asamblea la propoeici6n mencionada, el Doc-
tor Ignacio !ello sugiri6 que se llamase en lugar de Boule
vard de la Universidad, 11 Aveni.da de la Universidad'', y des
pu~s de un brr'.ve cambio de impreBi.ones, se acord6 en sus -
t,rminos la proposic16n del sefior Rector, haciehdo la acla
raci6n de que podría llamarse indistintamente Boulevard o -
Avenida de la Universldari, idea que flnalmente se aprob6 -
por aclamaci6n de los asistentAs. Pu9sta a consideraci6n -
del Consejo la posibilidad de discutir la convenienci.a de -
un acuerdo sobre los padrinos de generaciones de pasantes -
en la Universidad de Sonora, el Consejo pidi6 que se aplaza 
ra el estudio para la pr6xima. sesi6n. En uso de la palabra
el señor Licenciado Hugo Arauja de la Torre solicito que -
las sesiones del Consejo sean los viernes, habiendose apro
bado dicha sugerencia. No habiendo otro asunto que tratar -
se di6 por terminada la sesi6n a las veintiuna horas del -
día quince d.e enero de mil novecientos setenta y uno l(~van
~t6ndose para constancia la presente acta que se firma de -
e onformida.d. 

EL PRESIDEN·TE 

Dr. Federico Sotelo Ortiz, F.A.C.S,F.I.C.8. 

EL SECRE 1I1ARIO 

Lic. Francisco Acuña Griego. 
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